

Brèves économiques d'Afrique australe

Faits saillants – Semaine du 8 au 15 juin 2018

- Afrique du Sud : Diminution de la croissance de la production minière à -4,3 % en g.a en avril
- Afrique du Sud : Baisse de la progression des ventes de détail à +0,5 % en g.a en avril
- Angola : Augmentation des réserves de change à 14,6 Mds USD en mai
- Botswana : Une équipe du FMI en visite à Gaborone incite le gouvernement à mener ses réformes économiques avec la plus grande rapidité et détermination
- Zambie : La Ministre des finances annonce le report des projets d'emprunt en raison de la charge de la dette
- Zimbabwe : Approbation de financement à hauteur de 85,7 M US\$ par l'IDBZ

Région

Evolution nominale des taux de change contre l'USD :

	Taux de change Pour 1 USD le 15 juin	Evolution des taux de change contre l'USD (%)			
		Sur 1 semaine	Sur 1 mois	Sur 1 an	Depuis le 1 ^{er} janvier
Afrique du Sud	13,4 ZAR	-2,4	-6,8	-4,7	-7,6
Angola	238,8 AOA	-0,2	-3,7	-30,5	-30,5
Botswana	10,3 BWP	-2,1	-4,2	-1,0	-4,3
Mozambique	59,3 MZN	+0,1	+1,4	+0,8	-0,6
Zambie	9,9 ZMW	+2,6	+0,6	-6,9	+1,0

(+) : appréciation

Source : Banques centrales nationales

Afrique du Sud

Diminution de la croissance de la production minière à -4,3 % en g.a en avril (Autorités)

La production minière a chuté de 4,3 % en g.a en avril 2018, après une baisse de 8,5 % en mars dernier, en raison de la forte diminution observée dans la production de fer (-6,8 % en g.a soit une contribution négative de 1 pp) et de platine (-4,4 % en g.a soit -0,9 pp). En rythme mensuel, la production minière s'est contractée de 2 %. Les chiffres de la production minière restent néanmoins très volatiles en raison de la fluctuation des prix et de la demande extérieure. Cependant, ces deux facteurs devraient s'améliorer en 2018 et ainsi tirer la production et les exportations à la hausse.

La confiance des entreprises chute pour le 2^{ème} trimestre de 2018 (RMB/BER)

Au deuxième trimestre de 2018, l'indice de confiance des entreprises RMB/BER a diminué à 39 points après 45 points au trimestre dernier. Cela reste en ligne avec les mauvaises performances de la production manufacturière depuis le début de l'année 2018.

Baisse de la progression des ventes de détail à +0,5 % en g.a en avril (Autorités)

En avril, les ventes de détail ont diminué à +0,5 % en g.a, un chiffre largement inférieur au +4,6 % observés en mars dernier et au consensus de marché (établi à +4,1 %). Les catégories des « généralistes » et de « l'alimentation, des boissons et du tabac » ont contribué négativement à la croissance, avec une baisse respective de +1 % et 5,5 % en g.a. En rythme mensuel, les ventes de détail se sont contractées de 1,2 %.

Angola

Augmentation des réserves de change à 14,6 Mds USD en mai (Banque centrale)

Les réserves de change de l'Angola ont augmenté à 14,6 Mds USD au mois de mai contre 12,8 Mds USD en avril dernier, soit une augmentation de 14,2 % en un mois. Le stock des réserves reste à des niveaux historiquement bas (20,3

Mds USD au début de l'année 2017). L'instauration d'un change flottant vise en partie à la reconstruction du stock de réserves de change, qui reste une priorité pour le gouvernement sur l'année 2018.

Botswana

Le ratio taxes/PIB du Botswana demeure largement en dessous de la moyenne de l'OCDE

Le total des revenus issus de la politique fiscale par rapport au PIB s'élève à 22,3 % au Botswana, ce que les experts (notamment le FMI) considèrent largement insuffisant. Pour comparaison, la moyenne de l'OCDE est de 34 %. Au niveau africain, le Maroc domine le classement (35,5 %), suivi des Seychelles (29 %). L'Afrique du Sud est à 25 %. D'après Gole TEKANYO, consultante en fiscalité, le Botswana doit améliorer ses capacités de mobilisation des revenus domestiques, afin d'accomplir les objectifs du développement économique. Elle indique également qu'il est temps pour le Botswana de se pencher sur l'économie informelle dans le but d'élargir l'assiette des revenus, le tout dans le cadre d'une réforme fiscale globale.

Une équipe du FMI en visite à Gaborone incite le gouvernement à mener ses réformes économiques avec la plus grande rapidité et détermination (FMI)

Une équipe du FMI s'est rendue au Botswana du 22 mai au 6 juin 2018 dans le cadre de la préparation de la mission Article IV. Elle a indiqué que la croissance économique devrait rebondir en 2018 grâce à la reprise de la demande de diamants, à l'environnement macroéconomique international favorable, et à la hausse prévue des dépenses publiques. Elle a également attiré l'attention sur la nécessité de développer des réformes dans la collection et la dépense des revenus. Le FMI estime que les priorités que sont la diversification économique et la création d'emplois nécessiteront des réformes rapides et courageuses orientées vers la facilitation de la pratique des affaires, l'amélioration des compétences de la main-d'œuvre locale, l'efficacité des dépenses publiques, et la privatisation de certaines entreprises publiques. Dans ce cadre, le FMI salue les récentes annonces du gouvernement dans le sens d'une libéralisation de la politique des visas et des permis de travail, et de la réduction des contraintes bureaucratiques pour les investisseurs.

Zambie

La Ministre des finances annonce le report des projets d'emprunt en raison de la charge de la dette

Ce jeudi 14 juin, la Ministre des finances, Margaret Mwanakatwe, a décidé de reporter l'ensemble des projets d'emprunt pour une durée indéterminée. Le poids de la dette publique devient de plus en plus préoccupant en Zambie, notamment la charge de la dette externe qui a augmenté de 1,7 Mds US\$ à 9,3 Mds US\$ (soit près d'un tiers du PIB zambien) entre décembre 2010 et mars 2018. Le FMI souligne le besoin impératif de retrouver une trajectoire budgétaire soutenable, de réformer les finances publiques (gouvernance, transparence des finances publiques et des entreprises d'Etat) ainsi que de procéder au remboursement des arrières de paiement.

Zimbabwe

Approbation de financement à hauteur de 85,7 M US\$ par l'IDBZ (IDBZ)

Thomas Sakala, directeur général de l'*Infrastructure Development Bank of Zimbabwe (IDBZ)*, a confirmé l'accord de financement de divers projets bancables pour un montant de 85,7 M US\$. Parmi ces derniers on trouve un projet de logement, d'hébergement des étudiants, de réhabilitation d'une usine de traitement des déchets ainsi que d'assainissement et de santé municipale.

Copyright

Tous droits de reproduction réservés, sauf autorisation expresse du Service Economique pour l'Afrique Australe.

Clause de non-responsabilité

Le Service Economique Régional de Pretoria s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication. Ce document a été élaboré sous la responsabilité de la direction générale du Trésor et ne reflète pas nécessairement la position du ministère de l'Économie et des Finances.



Auteur : Service Economique Régional de Pretoria

Adresse : Ambassade de France en Afrique du Sud

Rédigées par : Mathilde LIMBERGERE

Revues par : Pascal CARRERE